

Zeitschrift: ASMZ : Sicherheit Schweiz : Allgemeine schweizerische Militärzeitschrift

Herausgeber: Schweizerische Offiziersgesellschaft

Band: 177 (2011)

Heft: 12

Vorwort: Zum Abschied

Autor: Beck, Roland

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Zum Abschied

Die Parlamentswahlen vom 23. Oktober haben nicht den gewünschten Aufschwung der armeefreundlichen Kreise gebracht, umso mehr müssen wir der Sicherheitspolitik unsere Aufmerksamkeit schenken und hoffen, dass die positiven Beschlüsse der Herbstsession auch wirklich umgesetzt werden.

In einem ersten Beitrag äussert sich Bundesrat Ueli Maurer, Chef VBS, zur neuen Ausgangslage, nimmt Stellung zu Fragen des zukünftigen sicherheitspolitischen Diskurses, zur Flugzeugbeschaffung sowie zur technologischen Weiterentwicklung der Armee. Vertieft werden diese Fragen in einem Interview mit dem neuen Rüstungschef Ulrich Appenzeller, der auch über seinen erweiterten Aufgabenbereich im Rahmen der Verwaltungsreform spricht.

In die grosse Politik führt ein Interview mit dem Stabschef der NATO in Belgien, dem deutschen Viersterne-General Manfred Lange. Er umreisst das neue strategische Konzept der NATO und betont dabei die unverändert grosse Bedeutung der Partnerschaft für den Frieden. In einem Ausblick auf die bevorstehenden Treffen der Verteidigungsminister und den Gipfel der Staats- und Regierungschefs in Chicago 2012 wird hervorgehoben, dass vor allem Fragen der «Missile Defence» und der «Cyber Defence» zur Debatte stehen.

Die Fragen, die uns unter den Nägeln brennen, gelten der Inneren Sicherheit. In einem prominenten Beitrag wird die Innere Sicherheit als Stiefkind unserer Politik dargestellt und resolut eine verfassungskonforme Entwicklung gefordert. Dabei wird in Anlehnung an das Postulat von Nationalrat Peter Malama aus-

drücklich darauf hingewiesen, dass die Kantone in der normalen Lage die Innere Sicherheit verantworten, während in der ausserordentlichen Lage ebenso klar der Bundesrat und das Parlament die Verantwortung tragen. Es seien Konzepte zu entwickeln, wie die Armee in der ausserordentlichen Lage ihre verfassungsmässige Aufgabe wahrzunehmen gedenke. Weiter müssten Bedrohungsszenarien entwickelt werden, aus denen Einsatzdoktrin und Leistungsprofile abzuleiten seien. Kader und Truppen müssten auf dieser Basis ausgebildet werden.

Schliesslich äussert sich der scheidende Kommandant der Militärischen Sicherheit im Interview zu Fragen seines Dienstes und präsentiert seine Vision einer Militärischen Sicherheit in der Rolle einer Gendarmerie, die fest in der Armee wurzelt, aber fähig ist, die zivile Polizei nach deren Regeln zu unterstützen.

Mit dieser Ausgabe verabschiede ich mich als Chefredaktor der ASMZ. Es ist mir ein Bedürfnis, Ihnen, sehr verehrte Leserinnen und Leser, für Ihr Interesse und Ihre langjährige Treue zu danken. Besonders möchte ich mich bei meinen Redaktionskollegen für Ihre stete Unterstützung bedanken. Ein besonderer Dank gilt dabei Dr. Alfred Markwalder und Dr. Hans Wegmüller, die mich unermüdlich unterstützt und beraten haben. Danken möchte ich auch der Geschäftsführerin der ASMZ, Frau Regula Ferrari, sowie den Mitarbeitern des Verlages. Ein besonderer Dank gilt schliesslich den Organen der Schweizerischen Offiziersgesellschaft (SOG), die mir auch in schwierigen und stürmischen Zeiten das Vertrauen geschenkt haben.

Meinem Nachfolger, Oberst i Gst Peter Schneider, wünsche ich in der interessanten und anspruchsvollen Tätigkeit viel Glück und Erfolg. Er wird mit neuer Kraft und mit neuem Elan die über 177jährige Tradition unserer Zeitschrift fortführen.

Ihnen allen wünsche ich eine besinnliche Adventszeit, frohe Festtage und alles Gute im neuen Jahr.

A handwritten signature in black ink, appearing to read "Roland Beck".

Roland Beck, Chefredaktor ASMZ
roland.beck@asmz.ch